
不少顾客在食习社内用餐。
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“创业四年，疫情三年。”90后刘丹

的创业履历似乎比别人多了些“心酸”。

2018 年，刘丹辞去长沙媒体的工

作，选择在自己喜欢的美食领域创业。

不到一年时间，餐厅食习社成为年轻

食客寻求小众美食的“打卡地”，在大

众点评上被评为“芦淞区小吃快餐热

门榜第一名”。

即使在经历第一次疫情后，食习

社依旧是一名“好学生”。但没想到的

是，疫情反复，食材价格涨到“窒息”，消

费者消费意愿更加保守……

“2020 年时，许多人都觉得那一

年很难。但当时就有人说，也许这是往

后十年最容易的一年。现在看来的确

如此。”刘丹也尝试做一些宣传，但几

乎只能解决当下的流量。

从高光到低谷，刘丹觉得这几年最

大的收获就是精神胜利法，“读了那么

多的书，走了那么多的路，并不是教会

我在现在就要放弃，而是要坚持下去！”

今年，刘丹研发出自制葱油、虾

油、万能肉酱等新品，希望给大家生活

带来一些便利。虽然目前产品销量不

如意，刘丹仍保持乐观，“小众餐饮需要

用更多的耐心，培育市场，等待市场。”

食习社的“邻居”——小物咖啡，

即使顾客骤减，老板可可也会根据季

节的变化，更换装饰风格、陈列摆设。这

个夏天，可可在窗台上种了几盆绿植，

充满生机，让食客们能感受到用心。

“消费升级的年代，有人追求的不

只是温饱，而是体验，是精神产品，是

心灵的港湾。”可可希望自己的小店，

能像城市的一个“树洞”，给消费者提

供一个倾诉、倾听的场所。

“在小物咖啡的留言本上，每一页

都是一个故事。”可可翻开“回忆录”：

这几个女生是我们省外的粉丝，从微

博上追寻而来，也喜欢咖啡、烘焙；这

个男生是一个大学生，喜欢和女朋友

来这里，一坐就是一下午……“这些故

事让我成长，教会我坦然面对得失，对

生活充满热情和期许。”

疫情暴发以来，芦淞区文艺路上

先后有几家店关门，涉及服饰、餐饮等

领域。“关门的原因有很多，有疫情的

影响，更多的是自身原因。”刘丹说，要

先练好内功，才能乘风破浪。

不喜欢与喧闹、繁华争宠的可可，

坚守情怀，精细化经营，甘愿在自己的

小天地里，等待更多“懂我的人”。

【启示】
记者采访期间，一名顾客提着行

李箱走进小物咖啡，喝完可可推荐的

咖啡后，竖起大拇指赞叹：“不枉我特

地跑这一次啊。”经了解得知，这名顾

客是来株洲出差，准备坐高铁回家，到

株洲西后发现离出发时间还有 3 个多

小时。喜欢喝咖啡的他，在网上发现株

洲这家咖啡店，便打车前往一探究竟。

在经济发展趋缓的大背景下，不

急于眼前利益的店主们，坚持情怀，坚

守差异化、精细化经营，坚信会遇到越

来越多“懂”他们的人。
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疫情期间，餐饮业普遍陷入经营困局，但在株洲，也有些品牌一边战疫，一边摸索新
“打法”，开辟了特色鲜明的道路，最终实现逆袭：

大碗先生“孵化”子品牌——山里娃粉铺，4名员工创造了月营业额13万元的记录；
西江红逆势拓店，布局社区，试营业期间就要排队取号；

鲜之醇一年卖出150万杯饮品……
危机背后有转机，转机背后有生机。某种角度来看，疫情影响

下，餐饮业大浪淘沙，反而有利于行业更规范有序长远发展。疫情
确实带来了困局，但也可能是自我变革、创新升级的一个契机。

那些逆流而上的餐饮品牌是如何实现突围的？本期经济观
察，我们想找出一些答案。
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小店也需要“被看见”
株洲日报全媒体记者/刘芳

当前，从部门到行业再到企业，都已经在采取

相应的举措，全力冲破当下的疫情困局。记者在采

访过程中了解到，不少小店店主都表示，小店也希

望“被看见”，获得更多关注。

比如，6 月 10 日，我市开展“乐享消费·湘当韵

味”2022 湖南消费促进季夏季启动仪式暨 2022“制

造名城、幸福株洲”消费节，株洲拿出 800 万元“真金

白银”，以财政资金推动促消费工作。仔细搜索会发

现，参与活动的门店几乎都是大餐饮品牌，小店则

难觅踪影。

不少店主表示，也希望这类促消费活动覆盖至

街边小店，这对他们来说也是一次很好的引流、促

消费活动，能增强商户信心。

“秤砣虽小压千斤”。数据显示，我国 1亿个体工商

户带动了近 3亿人的就业。帮助小店能支撑就业，也能

畅通经济的“毛细血管”。为受疫情影响的小店纾困解

难，扶持其发展，或许还能带来一些新的增长可能。

比如在株洲网红街文艺路，短短几年时间里，

众多小店自发聚集，加上社区助力，初步形成了如

今的“网红轮廓”。但相比长沙、武汉一些特色网红

小街小巷，文艺路的网红元素还有待进一步丰富。

记者认为，针对这类有网红潜质的小街小巷，

相关部门还有很多工作要做，比如出台相关扶持政

策、改善提升街道环境、丰富街道的网红元素等。毕

竟，有“颜值”、有品质、又有趣，才是网红小街小巷

出圈的核心因素。

当然，商户们也要善于抱团取暖，比如策划组

织、举办一些既“吸晴”又“吸金”的特色活动，以品

牌化的活动持续为这条街道引流，增加消费者和商

户的粘性。

小店也有大能量，助力小店走出疫情阴霾，需

要部门“止血”、行业“输血”、自身“造血”，只有三方

合力方能实现蓬勃发展。

把握细节、积极求变
疫情期间，成都餐饮品牌大龙燚火锅逆势而

上，率先将业务转移到线上，最高峰阶段外卖营收

暴涨 547%。

另外，大龙燚针对市场的变化做出了快速响

应。首先，意识到消费降级趋势后，大龙燚向城市的

下沉市场积极转型。纵观整个餐饮市场，人均 500+

的高端餐饮和人均 60 元至 70 元的社区餐饮存活得

都很好，反而是人均 100 元至 200 元的中部市场内卷

严重。所以大龙燚做了一个人均消费 60元至 70元的

自助餐鱼火锅。

之所以能把人均消费做到这么便宜，得益于大

龙燚这些年拥有成熟的供应链体系。底料、调味料

都是自主研发，降本增效，给前端留下了较大的盈

利空间。

最后，针对今年火热的露营风潮，大龙燚也推

出了露营套餐。大龙燚为这类出行群体准备了锅具

和火锅底料，套餐配套设备相对齐全；在火锅的菜

品上压缩得比较精致，都是一些必点的菜，而不会

像火锅店点的这么齐全，因为食用场景不一样。露

营爱好者自己也会配备一些食材。这样能降低价

格，也能避免浪费。高峰期曾每天卖

出几百套。

所以，做餐饮一定要把握

好细节，同时要积极求变，紧抓

市场热点，快速推陈出新。就像

大龙燚创始人柳鸷提到，在早

些时候，就算是朋友圈、微信群

等渠道的一些苗头，都可能会

成为其研究产品的动力。

经观杂谈

他山之石

临近中午 12 时，芦淞区建设南路

九天国际对面，尽管被香他她煲仔饭、

老长沙粉店等连锁餐饮品牌包围，山

里娃粉铺的人气依旧火爆。约 30平方

米的店内，不少顾客正排队点餐，一旁

的开放式厨房里，厨师正在用旺火爆

炒一道辣椒炒肉。

很多捧场的顾客表示，山里娃粉

铺是大碗先生旗下的子品牌，信得过，

而且价格便宜，环境舒适，堪称“花一

份盒饭的钱，享受大碗先生的服务”。

作为本土成长起来的餐饮品牌，

大碗先生雄踞长株潭，是大众餐饮的

佼佼者。疫情袭来，餐饮行业备受“冷

落”，而大碗先生依旧坚挺，还拓展出

新的子品牌。

经此一“疫”，不少消费者的消费

观正在发生变化，理性而谨慎。“但在

我看来，无论什么时候，就餐需求不

变。”山里娃粉铺总经理周小艳分析，

在钱要用在刀刃上的情况下，消费者

更注重用餐安全健康，更倾向于选择

平价、安心的餐饮。

2020 年 8 月，在大碗先生成熟的

供应链、运营模式基础上，山里娃粉铺

顺势而出。目前，已在全市布局 11家。

“山里娃粉铺选址以社区街边门

店为主，供应粉面、盖码饭等小吃品

类，单价便宜，出餐快，产品复购率

高。”周小艳说，这类投资轻量化、装修

简约化、产品特色化的小店，在疫情之

下呈现出了较好的发展态势，比如只

有 4 名员工的山里娃粉铺太和店，月

营业额最高达 13万元。

值得注意的是，所有山里娃粉铺都

是“合伙创业项目”：大碗先生以合伙人

的身份出资，与店员一起创业，分担创

业风险，也更能激发出员工的创造力。

社区这块大“蛋糕”，也成为一些

餐饮品牌逆势拓店的目标。

6 月 18 日中午，还在试营业的西

江红栗雨店，就需要排队取号。自 6月

初试营业以来，平均每天能实现 2 万

多元的营业额。

这个成绩，西江红老板黄鹏一点

也不意外。他自信地说：“餐饮靠人做，

在品牌理念加持下，定位对了，菜做好

了，就能够打赢市场。”

17 年前，黄鹏将父亲的茶馆改成

餐馆，取名“西江红”，寓意河西江边红

红火火的一家餐厅。在仙庾岭土生土

长的黄鹏，靠几道仙庾岭土菜，征服了

无数食客的味蕾，西江红红了 17年。

疫情的暴发对餐饮行业的影响不

言而喻，西江红也不例外。“但是要想

活下来，活得更好，就要改变自己，要

逆流而上。”黄鹏认为，危机与机遇并

存，当下也是抢占好位置的绝佳机会。

受疫情影响，当下餐饮业走向两个方

向，一个是高端餐饮，另一个则是刚需

餐饮。而社区消费是刚需消费，是当下

适合餐饮布局的最好区间，人均消费

在 50元至 70元之间。

针对市场变化，黄鹏迅速响应，下

沉市场，布局社区，并砍掉几个三位数

价格的菜，增加几个 30 元、40 元的菜

品，把人均消费降至 50 元左右，符合

70%以上的消费群体习惯。

有餐饮评论员分析认为，“小而

专”“小而精”“小而特”“小而新”这样

的小店，未来的生存能力会越来越强。

一方面稳固精准客群，一方面用本地

菜抓住了客群的味蕾。

实际上，黄鹏的野心不止于此。黄

鹏坦言，“打出株洲本地菜口号，是为

了出圈做准备，目标是代表株洲菜、湘

菜打进长沙，走向全国。”

【启示】
今年，世界中餐业联合会联合红

餐网共同发布了《2022 年疫情背景下

餐饮企业调研报告》，世界中餐业联合

会会长邢颖在发布会上表示，社区餐

饮、小店、特色食品、业态细分将成为

餐饮未来的发展趋势。

反观本地企业，大碗先生、西江红早

已下沉市场，布局社区餐饮，注重商品和

服务的性价比，以大众化、便利性等鲜明

特色，实现了逆袭。社区餐饮，未来或许是

值得餐饮人持续挖掘的一块价值洼地。

餐饮界的“专精特新”，布局社区

塑造产品力，抢占市场
“果茶咖啡两手抓，生活才能笑哈

哈。”日前，本土饮品品牌鲜之醇蹭上

“咖啡热点”，研发了多款咖啡饮品。短

短几天内时间，就卖出了 5000+杯。

不少“老粉”品尝后表示：“它不涨

价，我能喝到天荒地老。”

也有美食博主点评：“荔枝果咖下

面铺一层厚厚的荔枝果肉，咖啡里面

又有很重的水果味，越喝越上瘾。”

7年前，鲜之醇在株洲诞生。与当

时热门的奶茶店不同，鲜之醇以新鲜

水果茶为主，凭借“水果不隔夜”“优选

鲜果，新鲜现切”等特点，“收割”了一

大波粉丝。目前，鲜之醇在株洲已增开

至 16家店，一年销量超 150万杯。

“一个品牌要活下去，就要折腾，

包括产品、管理、设计等方面。”鲜之醇

总经理奉光运表示，自品牌成立以来，

鲜之醇门店升级四次。

春有百花冬有雪，夏有凉风秋有

月。鲜之醇的四季也有不同果茶，目前，

鲜之醇已累计研发出100多个产品。

“饮品是现代年轻人不可缺少的

产品。”奉光运看好当下的饮品市场，

不断深挖市场需求，塑造产品力。这也

是为什么即使在疫情反复的情况下，

在茶颜悦色、果呀呀、茶百道等知名品

牌入驻株洲、抢占市场的同时，鲜之醇

仍能保持稳步前进。

奉光运透露，今年还将重点推荐

株洲本土水果，包括黄桃、奈李等，做

出更美味的株洲味道。

产品力的塑造，除了不断创新产

品，还要创造市场。

对此，株洲市餐饮行业协会院子

餐饮组组长赵芳表示，市场是被创造

出来的，谁最先在思维上有创新，就能

最先打破同行困局，占领行业制高点。

2019 年，赵芳在会所式院子和粗

放经营的农家乐中，寻找到了餐饮市

场的空白，开创了新的院子餐饮。效果

出人意料，每天都有全国各地的食客

慕名前来打卡，最多的一天招待了 30

桌来学习交流的客人。

与奉光运一样，赵芳也有一颗不

安分的心，喜欢创新，爱折腾。

随后几年，他根据客户需求的变化，

紧跟市场变化，先后打造了丽景寻鲜、粮

仓寻鲜、凤景寻鲜等一批颇富旅游景点

特色的院子餐饮，让食客们在用餐的同

时，都能找到自己喜欢的景拍照、打卡。

今年，赵芳投资2000多万元欲打造院

子餐饮升级版，家乡海鲜、株洲寻鲜、长株

寻鲜正在装修中，预计下半年将陆续开业。

“我始终相信，那些具备强大自我修

正能力的餐企最终会重获成长。”赵芳说。

【启示】
疫 情 对 餐 饮 业 来 说 是 巨 大 的 挑

战，但把握好趋势、及时应变，就有可

能转危机为机遇。不管是鲜之醇，还是

院子餐饮模式，都是紧抓市场热点，快

速推陈出新，抓住消费者的“痛点”。

坚守情怀，只为更多“懂我的人”

西江红栗雨店内宾客满座。
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鲜 之 醇

门店开展“我

爱株洲”主题

活动。

株 洲 日

报 全 媒 体 记

者/刘芳 摄


